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本报记者 刘帅 张贵君

公司目标就是要
把人的作用变为零

孙希民接受齐鲁晚报记
者采访，是从他最艰难的时
候讲起的。

1992 年后，肉鸡市场并
不好做，“ 1997 年，农业部下
辖 8 个示范场倒掉 7 个，仅
剩下蓬莱良种肉鸡示范场这
个农场。亏损 2000 多万元
钱，领导找我谈话，企业要进
行改制。我当时还是农业系
统技术人员，有编制，但考虑
到那么多人等着吃饭呢，硬
着头皮也就认了。”

“ 1997 年下半年，市场
周期结束，肉鸡市场重新兴
旺起来。”孙希民告诉齐鲁晚
报记者，农业有周期性，做农
业一定要把心态放平。

孙希民说，民和牧业已
经上市 9 年了，不缺资金，

“主要缺技术”。
孙希民毕业于莱阳农学

院，是一个喜欢钻研技术的
人，此前学过畜牧繁殖，成功
研究“马、驴冻精配种技术”。
这项技术把精液冻成颗粒，
在液态氨中长期保存，提高
了精液利用率，填补了我国
大牲畜人工配种的空白。

养殖肉种鸡对于孙希民
来说是空白。从 1985 年起，
孙希民开始研究肉种鸡养殖
技术。他查阅国内外养鸡资
料，探索理论根据，在饲养中
大胆改革，自行设计了鸡舍、
笼具，研制了适合笼养肉种鸡
的新方式，并改进了人工授精
技术。1991 年孙希民全面研
究成功了“肉种鸡全程笼养技
术”，该成果被国家科委列为
国家级星火计划项目。

“农业看似不能和工业化

产品一样，但也必须注重技术
的应用。”孙希民告诉齐鲁晚报
记者，民和牧业紧盯行业内国
际最先进技术，结合国内和公
司自身的实际情况实现自主创
新，务必使公司在肉鸡养殖产
业上相关各项技术始终处于国
内领先水平。

民和牧业屠宰车间相关
负责人此前曾表示，“公司的
目标就是要把人的作用变为
零，因为人不标准，人有情绪，
有喜怒哀乐，会影响到鸡。”为
了这一目标，民和牧业也大量
引进新技术和新设备。

民和牧业引进过英国的
饲料设备、荷兰斯托克公司
屠宰设备，这都在国内算应
用最先进的设备。2009 年又
引进比利时的孵化设备，还
引进法国自动化设备。2011
年引进意大利、德国的肉鸡
饲养设备。孙希民认为，民和
牧业要时刻关注国际上最新
的肉鸡养殖相关设备，按照

“选择引进—消化吸收—创
新提高”的路子，紧跟肉鸡养
殖设备发展潮流，不断提高
自身的设备研制、创新能力。

联合国还给民和
发补贴，每年 700 万
连发 7 年

孙希民的兴趣点不光是
养殖方面，他对发展循环经
济也很着迷。2008 年，孙希
民开始研究废弃物利用，曾
跑到欧洲学习考察。“每天产
生大量鸡粪，如果下雨天被
雨水冲了，会构成环境污染，
所以要想办法把这些鸡粪利
用起来。”孙希民说。

欧洲专家告诉孙希民，
沼气发酵需要三分之二的秸
秆，孙希民不相信，就让技术
人员进行研发。最终，民和牧
业利用公司养殖场所产鸡粪
和养殖场污水为原料，进行
中温厌氧发酵产生沼气，并
利用沼气发电。这个项目年
处理鸡粪便约 18 万吨，污水
约 12 万吨；年产生沼气 1095
万 m 3 ，年可发电 2 1 9 0 万
kWh ；生产固态有机肥 1 . 3
万吨，液态有机肥 23 . 7 万
吨。

“投资了 8 千万元，产生
电并入电网。每度电国家按
照接近 0 . 69 元收。”孙希民
说，除此之外，联合国每年补
贴 700 万元钱，一共补贴 7
年。

据孙希民介绍，固态有
机肥的利润非常薄，液态有
机肥利润较为可观。

在孙希民带领下，民和
牧业多项循环经济技术荣
获大奖，其中“特大型集中
式鸡粪沼气发电工程技术
集成与示范”获山东省科技
进步二等奖；“生物燃气高
效制备和高值利用关键技
术”获得国家能源科技进步
三等奖。

孙希民认为，种养结合
非常有利于环境，养殖户可

以自己承包几十亩、几百亩
农田种植，可以发酵的鸡粪
作为肥料，如此成本低，又能
保护耕地。“有机肥并不如市
面有些肥料见效快，但没有
污染，特别是重金属污染。”
孙希民说。

目前，民和牧业已建起
沼 液 有 机 种 植 生 态 基 地
30000 亩。

他强调要发展全产业
链，把产业链上的每一个环
节吃干榨净。“目前正在建设
熟食加工厂，希望做出的熟
食，开水一汤或者简单加热，
就能吃，能满足年轻人等消
费群体的需要。”孙希民说，
每年民和牧业要养殖 5000
万只鸡给其他客户，为何不
拿来自己加工呢？这样能增
加附加值。

二代接班要搞好
四个经营

谈到二代接班问题时，
孙希民强调，“公司不在于
大，不在于强，也不在于赚很
多钱，在于长远。”

孙希民的儿子孙宪法，
大学所学专业同孙希民一
样，都是畜牧兽医方向专业，
毕业后就在民和牧业基层工
作，后掌管屠宰厂十多年，
2010 年担任民和牧业总经
理。

孙希民认为，现在接班
的“二代”知识面比他们强，
但是社会知识层面还有很大
差距。

他说，作为二代接班人
要做好“四个经营”。“要经营
好与政府的关系，要让政府
主管部门多多了解我们的行
业，了解民和牧业；第二，要
经营好家庭；第三，要经营好
社会；第四，要经营好身体，
没有好的身体，其他没用。”

并购后的整合是
成败关键

事实上，国际并购的成
功率并不高，一般在 40% 左
右，失败的主要原因往往不
在交易本身，而是并购后的
整合失败。

在西王完成对 Iovate 公
司的并购后，这家公司原来
的高管到现在为止还没有一
人离职，这种情况很少见，这
也说明对方对西王的管理文
化非常认可。为鼓励士气，西
王食品还相应地提高了激励
机制。

“ Iovate 公司是一个有
历史积淀和品牌文化的公
司，”谈到整合，王棣表示，目
前西王仅仅按照上市公司监
管要求对公司内控管理进行
优化，控制派驻人员数量。

目前，西王派出两名人
员对 Iovate 公司进行监管，
这两位人员，其中一位来自
汇丰，另一位来自四大会计
师事务所，两人都参与了对
Iovate 公司的并购，具有国

际管理经验，既熟悉北美市
场又熟悉国内规则，实现了
Iovate 与西王食品的顺利对
接。

不过，在对接管理中，也
有一些细节问题。王棣发现，
加拿大公司此前的销售，有
时会有一封要货邮件就先发
货的情况，效率非常高，“当
然这是建立在诚信的基础
上，但还是要按照国内上市
公司的要求去规范行为。”王
棣说。

“我陪我父亲去加拿大
公司那边，各个团队负责人
介绍情况的时候都会讲，‘我
的团队是最出色的……’都
很自信。这一点让我父亲很
感慨，回山东后，他跟西王的
管理层做过分享。”

并购后首份年报惊艳

4 月初，西王食品发布了
2016 年年报，这是自去年完
成对 Iovate 收购后的首份年

报。Iovate 公司自 2016 年 11
月 1 日完成交割，2016 年 11
月-12 月纳入西王食品合并
报表。

Iovate 公司及下属子公
司 2 0 1 6 年合并营业收入
3 0 . 5 亿 元 ，同 比 增 长
18 . 98%，净利润 3 . 69 亿元，
同比增长 15 . 67%；扣除境外
高管的重组一次性奖金 6272
万元，境外净利润达到约
4 . 2 亿，同比增长近 30%，并
购标的业绩好于市场预期。

王棣告诉齐鲁晚报记
者，在股权交割后，西王食品
已经对 Iovate 公司进行了一
系列有效整合。在国内团队
方面，北京及香港的销售公
司已经成功注册成立，关键
岗位人员已迅速组建到位，
为下一步 Iovate 的产品在国
内的快速发展，奠定了坚实
的人才基础。

“由于西王是上市公司，
有很好的资本运营平台，在
Iovate 拓展除北美外的其他
国际市场上，西王也会给其
提供资本方面的支持。”王棣
说。

民和牧业董事长孙希民：

公公司司不不在在于于大大，，不不在在于于强强，，在在长长远远

我们真的可以抛开繁杂的
数学运算、大数据，跟随自己的
直觉并运用经验法则做决策
吗？在本书中，作者引用了大量
关于决策的科学研究、数据和
事实证实了这一点，并进一步
解释了为什么大多数人——— 包
括医生、律师、金融顾问和政府
官员——— 对统计学和概率产生
诸多误解和误读。

卸去搜集过量信息的“包
袱”，使用简单且有启发性的经
验法则，即使面对很多的不确
定，每个人依然能学会如何为
自己的健康、财富、家庭、企业
做出明智、自信的决策，而无须
借助专家、超级计算机和水晶
球。

“第一阶段，政府不知道阿
里在做什么，但给了发展空间。
第二阶段是理解，当规模变大
之后，所有官员表示应该做点
什么，得到了政府方面很多理
解。第三个阶段，阿里巴巴会向
政府建议：给我们尝试的机会，
给企业家发展留出空间以建设
未来商业的基础设施。”

——— 当地时间 4 月 25 日，
在联合国日内瓦总部，马云在
与联合国贸易和发展会议交流
中，以阿里巴巴自身发展历程
为例，用“三个阶段”阐释了“相
爱不结婚”的新型政商关系。
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马云：

和政府要相爱

但不要结婚

在民和牧业，人的情绪不能影响到鸡，民和牧业也致力于通过新技术、新设备将人
的作用变为零。就是这样对技术应用的追求，使得民和牧业从最初农业部的良种肉鸡示
范场，到如今成为行业首家上市公司并入选“亚洲家禽行业 50 强企业”。

民和牧业董事长孙希民看重循环经济的产业价值，他还谈了二代接班问题，他认为
作为二代接班人，要做好“四个经营”。

本报记者 张頔 整理

“为什么生命的质量和生
命的长度变成听天由命的事
情，我们可以追究任何的生产、
交通类的安全事故，我们有人
追究过我们出生缺陷吗？我们
的肿瘤病人为什么不能像欧美
国家一样有 70% 的机会活到 5
年、10 年？而现在这样的目标
没有列到各个省的计划中去。”

——— 华大基因董事长汪建
喊话河南省政府领导，称将用
基因技术首先在河南消灭“聋
哑盲傻”，“不清零的话，我就直
接住进河南省残联”。

中加团队在一起。

(上接 B01 版)

民和牧业董事长孙希民
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